



# DESPENALIZACIÓN

## DEL VIH RECOMENDACIONES PARA LEGISLADORES



### ESCUCHE



**1** Trabaje con la sociedad civil, la academia, profesionales de la salud y demás profesionales en el tema

Las comunidades afectadas por leyes discriminatorias son la fuente perfecta para comprender el impacto real de la criminalización. Las personas expertas en el tema están deseosas de interactuar con legisladoras y legisladores y encantadas de abordar preocupaciones y seguir educando.

**2** Planee en base a expertos internacionales

Las organizaciones internacionales tienen una gran cantidad de conocimientos y experiencia y saben qué medidas son necesarias para poner fin a la epidemia. ONUSIDA, el PNUD y la OMS han dedicado programas para ayudar a la reforma jurídica, y la sociedad civil está dispuesta a trabajar con las, les y los legisladores para progresar.

### COMUNÍQUESE



**3** Céntrese en un enfoque de salud pública

Hacer énfasis en las prácticas públicas como la prevención y el tratamiento, así como el impacto positivo de los programas de salud, aleja la conversación sobre el VIH de las respuestas punitivas hacia un marco centrado en salud. Es entonces cuando hay más espacio político para establecer los derechos individuales, las protecciones y la dignidad de las PVVS.

**4** Utilice datos y guíese por la ciencia

Datos verificables y estadísticas ayudan a reforzar cualquier argumento en favor de la despenalización del VIH. Destacar evidencia objetiva en conversaciones y debates legislativos pueden darle autoridad a las reformas propuestas. Institutos de investigación y grupos de sociedad civil pueden apoyar para condensar información de una manera digerible.

**5** Destaque los beneficios a largo plazo de la despenalización

El mensaje puede necesitar una adaptación para resonar con los políticos que necesitan ser persuadidos sobre la despenalización del VIH. Esto muchas veces significa destacar la prudencia fiscal: la despenalización trae beneficios económicos que incluyen que menos personas necesiten tratamiento de salud especializado en VIH en el futuro.

### FORMULE ESTRATEGIAS



**6** Construya una coalición fuerte y forje relaciones pluri partidarias

Las reformas duraderas se basan en el consenso. La mayoría de las construcciones de coaliciones suceden a nivel de las bases, sin embargo las personas legisladoras necesitan hablar con sus colegas y acumular un apoyo firme antes de pasar a una votación. Esto provee el tiempo necesario para abordar preocupaciones. El apoyo bipartidista es útil, ya que la despenalización del VIH no corresponde a un único bloque político.

**7** Identifique qué reformas son alcanzables y busque estrategias graduales si necesario

Puede existir una resistencia política fuerte a la idea de la derogación total. Las agendas de reforma deben ajustarse en función del contexto político de la jurisdicción. Incluso los pequeños cambios pueden tener un impacto positivo en las comunidades y sentar las bases para más reformas en el futuro.

**8** Sea paciente pero persistente

La despenalización toma tiempo y puede salirse de la agenda legislativa. Escoger el momento correcto para presentar una legislación es clave. Los proyectos de ley pueden estancarse o tener que ser reintroducidos, pero la voluntad política y la convicción dan frutos.

### ABOGUE



**9** Presione a los gobiernos, alce la voz contra las injusticias, apoye iniciativas no-legislativas

No siempre se trata de cambiar la ley. Las personas que legislan pueden usar su posición para exigir responsabilidades a los gobiernos; hacer observaciones a los ministerios de salud; presionar a las personas tomadoras de decisiones; y llamar la atención sobre casos penales injustos y la estigmatización en las coberturas por parte de los medios. Los legisladores deben servir como defensores positivos de las PVVS.

**10** Esfuércese por cumplir con los estándares y poner fin a la epidemia del VIH para 2030

La despenalización del VIH es sólo un aspecto del esfuerzo mundial para poner fin a la epidemia. Forma parte de una estrategia holística más amplia que se centra en medidas como el fomento de las pruebas de detección, el tratamiento y la protección de las comunidades marginadas contra la discriminación. Las, los y les legisladores deberían presionar a sus gobernantes para que éstos cumplan con las metas internacionales, incluido el objetivo 95-95-95 de ONUSIDA para 2025.